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Тема «Влияние искусственного ин-
теллекта на реальность, медиа и дезин-
формацию: продвижение медиагра-
мотности» была посвящена установ-
лению связи между искусственным 
интеллектом и медиа. Ведь искусствен-
ный интеллект представляет ложную 
информацию в цифровом простран-
стве как правдивую.

Завершила перечень тема «Кли-
матическое движение и медиа», вы-
являющая важность информацион-
ной прозрачности в вопросах изме-
нения климата.

Участие в форуме принимали 
официальные лица, представители 
гражданского общества, бизнесме-
ны, государственные деятели и меж-
дународные эксперты в сфере медиа. 

Основным моментом мероприя-
тия стало участие в форуме Прези-
дента Азербайджана Ильхама Алиева, 
который отвечал на вопросы журна-
листов достаточно четко и аргумен-
тированно.

Сегодняшний наш гость - один 
из участников Второго Шушинско-
го глобального медиафорума россий-
ский политик и журналист Максим 
Шевченко. 

- Вы принимали участие в рабо-
те Шушинского глобального медиа-
форума и задали вопрос главе госу-
дарства. Какова ваша оценка этого 
мероприятия? 

- Оценка мероприятия, безуслов-
но, высокая, и она основывается по 
большей части на выступлении Прези-
дента Ильхама Алиева, на его прямой 
и откровенной беседе с участниками 
форума, длившейся около четырех ча-
сов. Я был увлечен интеллектуальным 
общением с ним. У Ильхама Гейдаро-
вича очень быстрая реакция, четкая, 
патриотическая позиция. В ходе обще-
ния с экспертами он говорил о мно-
гих вещах, которые были невероятно 
интересными. Лично я просто ото-
рваться не мог. Весь остальной фо-
рум произвел на меня впечатление 
просто как «приложение» к высту-
плению главы Азербайджанского 
государства, которое скорее носило 
характер презентации, нежели дис-
куссии. Прямо скажу, на форуме не 
хватало откровенных дискуссий, хотя 
в его работе участвовали люди, зача-
стую имеющие совершенно разные 
взгляды. К примеру, я и грузинский 
эксперт Гела Васадзе. На мой взгляд, 
это было бы безумно интересно всем 
участникам форума, если бы произо-
шла дискуссия между нами. 

Или же можно было бы прове-
сти панельную дискуссию, в которой 
участвовали четыре человека, но с со-
вершенно разными точками зрения 
на какое-то событие или проблему. 
Но в реальности сессии на форуме 
носили характер последовательного 
изложения темы, как правило, в по-
зитивном, но не критическом клю-
че. Это оставляет возможность для 
развития форума, тон которому за-
давал Президент Ильхам Алиев, не 
боявшийся острых вопросов. 

Надо сказать, что никакие вопро-
сы заранее не согласовывались. Нас 
даже специально предупредили, что 
если хотим задать вопрос главе госу-
дарства, то надо записываться зара-

нее, чтобы можно было планировать, 
«но мы не хотим знать, какой имен-
но вопрос вы будете задавать». И это 
заслуживает особой оценки. 

Конечно, форуму есть куда расти, 
и при этом не надо бояться острых 
дискуссий. Если в регионе Южного 
Кавказа нет подобного форума, его 
придумал Азербайджан и ежегодно  
проводит, то не нужно бояться при-
глашать туда людей, которые спорят 
друг с другом. Тем более что на фо-
руме такие люди были. В частности, 
некоторые участники даже не здо-
ровались друг с другом, проходили 
мимо, будто не замечают. Были де-
легации из Грузии, Украины, России, 
стран Ближнего Востока. Только пред-
ставителей Армении, разумеется, не 
было. Но я полагаю, что в перспек-
тиве, когда армяне дорастут до это-
го форума, то и они смогут принять 
участие в этом глобальном меропри-
ятии. Говорю это как друг, потому что 
на самом деле хочу, чтобы форум раз-

вивался, стал значимой в мировом 
масштабе площадкой. У него есть 
весь необходимый для этого потен-
циал. Этот потенциал задал Прези-
дент Азербайджана. 

- На протяжении многих лет 
Азербайджан был жертвой мани-
пуляций фактами, ложных нарра-
тивов. Почему события, происхо-
дящие в Азербайджане и регионе, 
не освещаются объективно в запад-
ных СМИ?

- В этом нет ничего удивитель-
ного, идет война, а на войне, как на 
войне. Кто будет во время войны да-
вать объективную оценку деятель-
ности своего противника? Ведь нар-
ративы правды - это те, которые вы 
воспринимаете в качестве таковых. 
Если же вы с кем-то воюете, скажем, 
с Францией, то трудно ожидать от Па-
рижа, что французы будут использо-
вать в отношении Баку нарративы 

правды, равно как тяжело требовать 
от него придерживаться нарративов 
правды и обвинять их в использова-
нии нарративов лжи. Это, по мень-
шей мере, странно. 

Еще более странным выглядит 
ожидание того, чтобы армяне гово-
рили правду с точки зрения азербайд-
жанцев. Во время войны все нарра-
тивы - это нарративы пропаганды. 
А пропаганда нацелена на мобили-
зацию своих и демобилизацию про-
тивника. Это азы. Поэтому важно, 
чтобы в нас самих не господствова-
ли нарративы лжи.    

Кстати говоря, когда я задавал свой 
вопрос Президенту Ильхаму Алиеву, 
то подошел к вопросу о нарративах 
лжи с более системной, философской 
позиции. Я уверен, что сама западная 
концепция мира является нарративом 
лжи. Имею в виду их представление 
о каких-то нациях, которые появля-
ются в ходе развития социально-эко-
номического процесса, или каких-то 
международных нациях. В итоге вы-
ясняется, что настоящие нации только 
западные, а все остальные, которым 
Запад разрешил называться нациями, 
в обмен что-то должны Западу: энер-
горесурсы, «правильные» выборы, или 
еще что-то и в целом подстраивать-
ся под западные стандарты. На мой 
взгляд, все это безнадежно устарело, 
ложно и не оправдало себя.  

Изгнание, как я сказал в своем 
вопросе, сотен тысяч азербайджан-
цев с их исконных земель, а как меня 
поправил Ильхам Гейдарович - бо-
лее миллиона азербайджанцев были 
изгнаны с родных земель в XX веке, 
и в Азербайджане практически не-
возможно найти семью, которая не 
испытывала бы боль от невозмож-
ности посетить те места, где похоро-
нены или проживали их предки. Это 
особенно важно для людей с тради-
ционным сознанием, которыми, ко-
нечно же, являются представители 
кавказской, тюркской цивилизации.      

Однако Запад это ничего в упор 
не замечает, скорее, не хочет замечать. 
То есть изгонять мусульман - азер-
байджанцев и палестинцев можно, 
заселять их территории выдуманны-
ми нациями можно, в частности, под 
армян зачищали территорию азер-

байджанского Иреванского ханства, 
а потом свозили на эту территорию 
армян со всего мира, создавая тем са-
мым армянскую нацию, а позиция 
Азербайджана вообще не принима-
ется во внимание, и азербайджанцы 
же во всем оказываются виноваты-
ми. Почему-то геноцида и этнических 
чисток в отношении азербайджанцев 
никто не замечает. Это и есть нарра-
тив глобальной лжи. 

Вся эта концепция национальных 
государств создана Западом для управ-
ления миром. В этом и заключалась 
суть моего вопроса. Господин Прези-
дент его очень точно понял и очень 
деликатно, дипломатично на него от-
ветил, развив его и дав масштабную 
картину преступлений Запада про-
тив азербайджанского народа и ис-
ламского мира в целом. 

- На форуме говорилось и об 
азербайджано-российских отно-
шениях. Ваша оценка их развития 
на сегодня… 

- Российско-азербайджанские дву-
сторонние отношения основывают-
ся в первую очередь на личном глу-
боком доверии между президента-
ми Алиевым и Путиным. Это очень 
важная составляющая. Они понима-
ют друг друга, знают друг друга мно-
го лет и между ними имеется вели-
колепное взаимопонимание, как по-
литическое, так и государственное. 
При этом Ильхам Гейдарович обла-
дает тонкой иронией. Иногда он не 
говорит прямо, а иронически подчер-
кивает некоторые моменты. В част-
ности, он достаточно иронично от-
метил тот факт, что, с одной стороны, 
Пашинян плохой, а с другой - армя-
но-российский товарооборот дости-
гает $7,5 млрд в год. В то время как 
с Азербайджаном у России все хоро-
шо, но взаимный товарооборот не 
превышает $4,4 млрд. 

Очевидно, что заслуга в этом не 
развитой армянской экономики, а «се-
рого» российского импорта, который 
идет через Армению. Армяне на этом 
хорошо зарабатывают, а Запад закры-
вает на это глаза. Это является одной 
из причин, почему официальный Па-
риж поддерживает режим Пашиняна. 
Дело в том, что «серый» российский 
импорт во многом идет через Фран-

цию и французские банки, француз-
ские финансово-промышленные груп-
пы зарабатывают большие деньги на 
обходе санкций Запада, как против 
России, так и против Ирана, в то же 
время строя из себя непримиримых 
врагов Ирана и России.     

- Президент Ильхам Алиев на-
звал два условия, после выполне-
ния которых официальным Ире-
ваном возможно достижение мир-
ного соглашения между Арменией 
и Азербайджаном: Армения долж-
на внести поправки в свою консти-
туцию, а также положительно отве-
тить на азербайджанское предложе-
ние о совместном обращении Баку 
и Иревана в ОБСЕ с просьбой о ро-
спуске Минской группы, поскольку 
последние пару лет эта группа фак-
тически бездействует. Пойдет ли Ар-
мения на выполнение этих условий?

- Нет, не пойдет. А зачем это ей? 
ОБСЕ по большей части контролиру-
ется Францией - союзником Армении. 
В Европе практически все пролива-
ют крокодиловы слезы по армянам. 
Таким образом, если Иреван согла-
шается на роспуск МГ ОБСЕ, то идет 
на осложнение отношений со своим 
главным партнером в мире, каковым 
является Евросоюз. А на это армяне 
не пойдут. 

Что же касается второго условия - 
внести изменения в конституцию, то 
вот на это они пойти могут, но будут 
сильно торговаться, чтобы подороже 
продать свое согласие Баку. К тому же 
этот вопрос вызовет внутриполити-
ческий кризис в Армении, соответ-
ственно Иреван свое согласие будет 
обставлять огромным количеством 
претензий и предложений. Конеч-
но, в итоге армяне могут согласить-
ся, но перед этим потребуют множе-
ство льгот и преференций от Азер-
байджана и Турции.   

- Премьер-министр Армении в по-
следнее время много говорит о жела-
нии подписать мир с азербайджан-
ской стороной, однако он отказался 
встречаться с Президентом Азер-
байджана в Великобритании на по-
лях мероприятия в Оксфордшире. 
Почему он так поступил?

- Ну, мирный договор же не су-
ществует вообще, а лишь на опреде-

ленных условиях. Я вообще не верю 
в то, что Пашинян собирается под-
писывать мир с Азербайджаном. Ар-
мянам такой мир не нужен. Тем бо-
лее что Армения сейчас играет роль 
занозы, вставленной Западом в тело 
Большого Кавказа. Потенциально она 
действительно является проблемой 
для Азербайджана и Турции, решить 
которую очень сложно. Армяне по-
стоянно везде заявляют о том, какие 
они хорошие, и выступают за все хо-
рошее, но ничего в реальности не де-
лают. В этой ситуации объявлять им 
войну вроде как не за что, а если не 
объявлять, то мирный процесс так и не 
дойдет никогда до своего финала. Та-
ким образом, подписать мирный до-
говор с Азербайджаном для Армении 
означает добровольный отказ от ста-
туса этой самой занозы, что на сегодня 
является единственным важным по-
литическим статусом для нее, так как 
никаким другим статусом она боль-
ше не обладает. Точно так же армяне 
не думают зарабатывать на транзи-
те с Азербайджаном и Турцией - им 
это не нужно. Их вполне устраива-
ет нынешнее состояние подвешен-
ности, когда они могут представлять 
себя всему миру бедными и несчаст-
ными, которых обижают, лишают ро-
дины. Такую линию поведения они 
могут продолжать до бесконечности. 

- В последнее время Запад стал 
усиленно вооружать Армению. С ка-
кой целью?

- Не думаю, что для того, чтобы 
Армения сама кого-то атаковала. На 
это у нее не хватит сил. Это делает-
ся на случай возникновения войны, 
как следствие нерешаемых политиче-
ских и экономических проблем или 
диверсионно-террористической дея-
тельности, чтобы Армения могла про-
держаться какое-то время, ну хотя бы 
пару недель, пока Запад не вмешается 
в конфликтную ситуацию. То есть Ар-
мению вооружают не для атаки, а для 
той обороны, которая позволила бы 
Западу непосредственно вмешаться 
в происходящее и высадить свои во-
йска на ее территории якобы для за-
щиты армян. В перспективе речь идет 
об оккупации Западом всего Кавка-
за. По крайней мере, о наличии там 
военных баз Запада. У них уже име-
ется подобный опыт. Ранее они так-
же защищали албанцев от сербов. То 
есть вначале Запад спровоцировал 
кризис в Косово, а потом под предло-
гом защиты албанцев Запад вторгся 
на территорию Югославии, и теперь 
в Косово располагается огромная во-
енная база американцев. 

То же самое планируется и на Кав-
казе: под предлогом защиты «древне-
го христианского народа», «западной 
цивилизованной нации», как об этом 
на Западе не перестают говорить, ор-
ганизовать свою военную базу в Арме-
нии. К примеру, на месте российской 
базы в Гюмри будет натовская база. 

На мой взгляд, сценарий предель-
но прост, потому что в политике все 
сложные сценарии сводятся к предель-
но простому: взять дубинку и со всего 
размаху шарахнуть своего оппонен-
та по голове. К этому в итоге и сво-
дятся все хитрые политические игры.

À la guerre comme à la guerre

Максим Шевченко:

У Ильхама Гейдаровича 
очень быстрая реакция, 

четкая, патриотиче-
ская позиция. В ходе об-

щения с экспертами 
он говорил о многих ве-
щах, которые были не-

вероятно интересны-
ми. Лично я просто 
 оторваться не мог

В продолжение серии меропри-
ятий, проводимых в рамках под-
готовки к предстоящей в Азер-
байджане в этом году 29-й сессии 
Конференции сторон Рамочной 
конвенции ООН об изменении 
климата (COP29) и направленных 
на повышение навыков частного 
сектора в области устойчивого 
развития, назначенный президент 
COP29 Мухтар Бабаев и лидер 
высокого уровня ООН на COP29 
Нигяр Арпадараи встретились 
с представителями государствен-
ного и частного секторов в сфе-
ре строительства.

30 июля представители местных 
и зарубежных строительных компа-
ний, а также соответствующих госу-
дарственных учреждений собрались 
за «круглым столом» на тему «Устой-
чивое «зеленое» строительство в Азер-
байджане».

Цель встречи - объединить местные 
строительные компании, строитель-
но-производственные предприятия, 
иностранные компании и экспертов, 
а также представителей государствен-
ных органов для создания платформы 
сотрудничества по переходу к устой-

чивому и безуглеродному строитель-
ству с учетом воздействия строитель-
ной площадки на окружающую сре-
ду. В ходе мероприятия обсуждались 
международные возможности в обла-
сти декарбонизации, экологические 
преимущества перехода на низко-
эмиссионные строительные мате-
риалы и потенциальные трудности 
на этом пути, а также проделанная 
и запланированная работа по обеспе-

чению устойчивого развития и борь-
бе с изменением климата.

В мероприятия приняли участие 
назначенный президент COP29 Мух-
тар Бабаев, председатель Государствен-
ного комитета градостроительства 
и архитектуры Азербайджанской Ре-
спублики Анар Гулиев, лидер высо-
кого уровня ООН на COP29 Нигяр 
Арпадараи, а также представители 
ООН, Всемирного банка и Между-

народной финансовой корпорации, 
местных и зарубежных строитель-
ных компаний.

Открывая мероприятие вступи-
тельной речью, Нигяр Арпадараи от-
метила, что частный сектор является 
основой национальной экономики, 
и подчеркнула, что бизнес-лидеры, 
участвующие в мероприятии, игра-
ют важную роль в обеспечении пере-
мен в строительном секторе. Н.Арпа-
дараи заявила, что ее цель, как лиде-
ра высокого уровня ООН на COP29, 
- поддержать местный бизнес на пути 
к декарбонизации и обеспечить, что-
бы голоса частных предприятий были 
услышаны.

В свою очередь Мухтар Бабаев вы-
соко оценил участие представителей 
строительного сектора в поддержке 
мероприятий, проводимых государ-
ством в направлении снижения послед-
ствий изменения климата, и призвал 
предпринимателей внести свой вклад 
в продвижение устойчивого «зеленого»  
строительства в Азербайджане.

Председатель Госкомитета градо-
строительства и архитектуры Анар Гу-
лиев привлек внимание к объявлению 
освобожденного Карабаха и Восточ-
ного Зангезура, а также Нахчыванской 
АР зоной «зеленой» энергии, приме-
нению на этих территориях таких ин-
новационных подходов, как «умный 
город» и «умное село», и восстановле-
нию экосистемы. «Проводимые в рам-
ках «Великого возвращения» в Кара-
бахе строительно-восстановительные 
работы свидетельствуют о наличии 
большого потенциала в этом регио-
не. Защита окружающей среды явля-
ется одним из главных приоритетов 
в процессе широкомасштабного вос-
становительного процесса на осво-
божденных территориях», - сказал он.

Участники мероприятия отметили, 
что поддерживают усилия страны по 
ограничению выбросов углекислого 
газа до 1,5°C, и понимают роль стро-
ительного сектора не только в сокра-
щении выбросов углекислого газа, но 
и в повышении энергоэффективности. 

В рамках «круглого стола» PMD 
Group, Служба реставрации, строи-
тельства и управления в Агдамском, 
Физулинском и Ходжавендском райо-
нах, Служба реставрации, строитель-
ства и управления в Джебраильском, 
Губадлинском и Зангиланском районах, 
Pasha Real Estate Group, «6-й этаж», Aral 
Group, Huner Group, SR Construction, 
«Кристал Абшерон», Avant Group, Baku 
City Residence подписали Декларацию 
«Устойчивое «зеленое» строительство 
в Азербайджане», которая предусма-
тривает достижение цели глобальной 
декарбонизации. Документ нацелен 
на коллективные усилия по различ-
ным обязательствам, таким как про-
движение целей декарбонизации, из-
мерение выбросов и подотчетность, 
а также обеспечение прозрачности 
и сотрудничества, обмен знаниями 
и опытом и интеграция действий по 
борьбе с изменением климата в биз-
нес-модели.
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